

FICHE DE SUIVI - CELLULE THÉMATIQUE SAINE ALIMENTATION POUR TOUS ET PROMOTION DE LA CONSOMMATION DE L'EAU

Le 12 novembre 2024 de 10h30 à 12h00

Membres convoqués	Organisme	présent	absent	Membres convoqués	Organisme	présent	absent
Arthur Adrien	CSHVO	Х		Geneviève Branchaud	Hull en santé	X	
Francois Pays	TCFDSO	Х		Emmanuelle Colombe	TDSL	X	
Ernso Thomas	CSHVO	Х		Sonia Martineau-Paquette	CISSSO	X	
Stéphanie Doré	VDG	Х					
Annie Scanland	Cgo	Х					
Hodan Mohamed Ali	TDSVG	Х					
Josée Poirier Defoy	RCCG	Х					
Aïssata Moussa Abba	CISSSO	Х					
Andréane Sabourin	MRC Papineau	Х					



Ordre du jour	Responsable	Temps
1. Lecture de l'ODJ et adoption	Arthur (CSHVO)	10h30
2. Mises à jour des rapport mi-parcours Dans le cadre des projets de l'axe 4 de la Concertation, un montant de 199 500 dollars a été octroyé au comité S.A pour financer des projets visant à améliorer l'accessibilité aux aliments sains de proximité. À la suite d'un appel de projet en septembre 2023, six projets ont été trouvés admissibles. Quatre de ces six projets sont aujourd'hui très avancés dans l'atteinte des objectifs fixés. On veut rappeller que Moisson Outaouais avait décliné l'engagement des fonds de la concertation pour son projet «une troisième vie à la santé».	Arthur(CSHVO) François (TCFDSO)	10h40
Vers des coupons nourriciers en Outaouais a. Ce projet vise à concilier sécurité alimentaire et promotion d'un système alimentaire régional solidaire et durable tout en cherchant à renforcer la consommation locale et le lien entre producteur et mangeur. Il est déployé sur trois territoires en Outaouais : vieux Gatineau, vieux Hull et le sud de la Vallée de la Gatineau. Le comité SA a octroyé une somme de 20 000\$ à la TCFDSO pour ce projet.		
Épicerie solidaire de proximité sur le territoire de la Vallée-de-la-Gatineau b. Le projet mis en œuvre par le Centre de valorisation des aliments de la vallée vise à augmenter l'accessibilité alimentaire des familles et des personnes dans le besoin tout en offrant des coûts réduits à l'achat. Le financement de 45 000\$ de la cellule thématique permet la récupération des invendus et des surplus des agriculteurs locaux dans le but d'augmenter le volume de nourriture fraîche au gens dans le besoin, ou à faible revenu, sur l'ensemble du territoire de la Vallée-de-la-Gatineau.		
Récolte frugale c. Récolte frugale d'Horti-cité est un projet rassembleur qui vise l'augmentation de la cueillette de fruits et de noix en ville, à favoriser l'accessibilités à des fruits à proximité et à contrer l'isolement et la sédentarité en offrant à la population une occasion de se rassembler et de bouger. Le projet est		



actuellement dans sa 2e phase et étend ses initiatives à diverses zones de Gatineau pour mobiliser les communautés et développer des partenariats dans les zones de récolte. Un financement de 68 000\$ a été accordé à Hoti-cité pour ce projet.		
Le Marché Notre-Dame une histoire de cœur et de familles! d. Cette initiative vise à répondre aux besoins alimentaires des ménages à faible et moyen revenu, dans un contexte de montée inflationniste et de mobilité réduite, en proposant une alternative aux situations de monopole des épiceries et aux défis d'accessibilité alimentaire dans le secteur. Un financement de 25 000\$ a été donné à l'AGAP pour ce projet.		
3. Point sur le prochain GR d'automne 2024	Arthur (CSHVO)	11h00
Le grand rassemblement (GR) d'hiver de la CSHVO sera tenu en ligne seulement cette année le 11 décembre 2024. Le thème retenu pour cette rencontre : l'intergénérationnel et l'aménagement de milieux de vie accessibles ! Vous êtes priés de réserver dès maintenant la date à votre agenda si vous ne l'avez pas encore fait !		
4. Avancée avec les mini-forums SAT		11h10
Pour la mise en marche des mini-forum SAT avec les partenaires sur les six territoires de l'Outaouais, un total de 34 rencontres a eu lieu. Dans Vallée-de-la-Gatineau, Collines de l'Outaouais et Vallée de la Lièvre où la participation des comités organisateurs locaux sont très active, des stratégies de collaboration payantes entre acteurs locaux ont été mis en place et des objectifs spécifiques à atteindre pour la journée de leur événement sont définis. Les thématiques sont aussi fixés en fonction de la réalité à laquelle les milieux font face. Cotés Pontiac et Papineau, le processus est développé par un comité local respectif et des avancées sont aussi enregistrées. Pour la Ville de Gatineau, un forum commun aux TDS de Gatineau avec les autres	Ernso (CSHVO) Partenaires en SA	



acteurs du système alimentaire sera organisé au printemps 2025. La TCFDSO jouera le rôle de coordination	l
à travers un comité organisateur incluant les TDS, la DSPU et la Ville de Gatineau.	l
Certains partenaires questionnent sur l'arrimage de la révision du PDBO et l'organisation des mini-forum	

Certains partenaires questionnent sur l'arrimage de la révision du PDBO et l'organisation des mini-forum avec les territoires et veulent savoir sur les liens qui sont déjà établis entre la TAO et les comités organisateurs. Est-ce qu'un temps a été réservé lors de la journée de ces événements pour la TAO en lien avec le PDBO ? Comme la TAO n'était présente, la CSHVO répond pour dire que les consultations vont bon train et qu'on s'arrange à ce qu'on n'ait pas de sursollicitassions au niveau des acteurs.

Des inquiétudes sont alors soulevées par d'autres acteurs et évoquent la sensation de voir le développement de deux démarches distinctes entre le milieu agricole et celui du social où chacun de ces acteurs respectifs avance tout en évitant de se piler sur les pieds. Ce qui montre qu'on n'est pas dans une approche intersectorielle et qu'il faut arrêter de travailler en parallèle.

La TCFDSO en a profité de ce débat pour faire ressortir la pluralité des structures de concertation (CSA des TDS, cellule SA de la CSHVO, le chantier SASA de l'ESBO et CAR-DS en sécurité alimentaire) en Outaouais et le manque d'arrimage entre ces intenses de concertation. Elle questionne aussi pourquoi certains partenaires s'allient à une structure particulière et ne s'intéressent pas à une autre.

5. Évolutions PLP4 et liens avec la saine alimentation

Depuis 2016 jusqu'au 31 décembre 2024 les projets ponctuels en sécurité alimentaire étaient financés dans le cadre des mesures 13.1 de la PAGIEPS et passaient par les Tables de développement social (TDS). Ces mesures donnaient aux TDS la responsabilité de maintenir les plans d'action coconstruits avec les partenaires de concertation en sécurité alimentaire et en saine alimentation. Au niveau régional, la TCFDSO avait pour mission d'accompagner les différents comités des TDS avec les plans d'action pour la réalisation des projets. En septembre 2024, la DSPU fait l'annonce de nouvelles balises pour l'octroi de financement à l'ensemble des partenaires en sécurité alimentaire de la région de l'Outaouais, en particulier, de la décision de jumeler deux sources de financement soit le PLP4 et le PSSA pour devenir le Fonds en sécurité alimentaire (FSA) à compter de 2025.

Avec cette nouvelle décision, les TDS sont appelées à déposer d'ici janvier 2025 un ou deux projets

François (TCFDSO)

11h45



concertés mais elles n'auront plus droit à de l'accompagnement régional et à des fonds pour alimenter leur concertation et pour maintenir leur plan d'action.	
Les mi-forum SAT qui s'en viennent pourraient être selon la TCFDSO, un bon moment pour discuter ou exemplariser les démarches de chaque territoire ou secteur sur les formes de concertation à mettre en œuvre et aussi bien établir le lien avec le nouvel appel de projet qu'on aura dans le cadre de la PGPS en 2026.	
6. Varia et fin de la rencontre	11h55
Le RCCG invite les partenaires à consulter le site Web pour le droit à l'alimentation mis en place par le regroupement des cuisines du Québec. Les réponses en lien à vos questionnements sur le sujet s'y trouvent.	
La DSPU profite l'occasion pour rappeler la rencontre qui s'en vient le jeudi 14 novembre 2024 en lien avec l'arrivée du quatrième plan d'action visant la lutte contre la pauvreté et l'exclusion sociale qui amène son lot de questionnement en ce qui concerne le financement de la sécurité alimentaire.	
La rencontre a pris fin vers 12h00 et les deux prochaines rencontres de la cellule SA sont fixées pour le 4 février et 15 avril 2025 de 10h30 à midi.	